
 

 

 
神
宮
外
苑
の
樹
木
の
伐
採
が

大
問
題
に
な
っ
て
い
ま
す
が
、
渋

谷
区
も
サ
サ
ハ
タ
ハ
ツ
と
い
う

プ
ロ
ジ
ェ
ク
ト
で
玉
川
上
水
旧

水
路
緑
道
の
樹
木
を
大
量
に
伐

採
し
よ
う
と
し
て
い
る
こ
と
に

区
民
が
反
対
の
声
を
あ
げ
て
い

ま
す
。 

 

第
２
回
定
例
会
の
一
般
質
問

で
五
十
嵐
議
員
は
、
玉
川
上
水
旧

水
路
緑
道
の
再
開
発
問
題
を
取

り
上
げ
、
区
長
の
姿
勢
を
質
し
ま

し
た
。
以
下
、
質
問
と
区
長
答
弁

の
要
旨
で
す
。 

 

玉
川
上
水
旧
水
路
緑
道
再
整

備
計
画
は
、
現
在
区
民
の
憩
い
の

場
所
と
な
っ
て
い
る
代
々
木
か

ら
大
山
ま
で
の
玉
川
上
水
旧
水

路
緑
道
を
、
フ
ァ
ー
ム
・
菜
園
な

ど
に
作
り
替
え
よ
う
と
す
る
も

の
で
す
。
そ
の
た
め
現
在
都
市
計

画
決
定
さ
れ
て
い
る
新
宿
区
か

ら
世
田
谷
区
ま
で
の
東
京
都
市

計
画
道
路
特
殊
街
路
歩
行
者
自

転
車
道
第
１
号
線
の
う
ち
渋
谷

区
の
部
分
だ
け
を
都
市
公
園
に

変
更
し
て
フ
ァ
ー
ム
に
し
よ
う

と
す
る
も
の
で
す
。
こ
の
計
画
の

話
し
合
い
に
当
初
参
加
し
て
い

た
人
た
ち
か
ら
は
、
い
く
ら
意
見

を
出
し
て
も
聞
き
入
れ
て
も
ら

え
な
い
、
全
面
改
修
で
は
な
く
古

く
て
汚
く
な
っ
た
ト
イ
レ
を
改

修
す
る
こ
と
や
、
緑
道
の
散
歩
道

を
車
い
す
や
バ
ギ
ー
カ
ー
で
も

安
心
し
て
歩
け
る
よ
う
に
し
て

ほ
し
い
、
金
木
犀
の
ト
ン
ネ
ル
道

を
残
し
て
ほ
し
い
、
な
ど
の
声
が

出
さ
れ
て
い
ま
し
た
。
現
在
の
緑

道
公
園
を
根
こ
そ
ぎ
作
り
替
え

る
こ
と
を
希
望
し
て
い
る
声
は

聞
き
ま
せ
ん
。
住
民
の
声
を
聴
か

ず
、
フ
ァ
ー
ム
づ
く
り
を
進
め
る

の
で
は
な
く
改
め
て
広
く
区
民

の
意
見
を
聞
く
べ
き
で
す
。 

ま
た
こ
の
計
画
に
投
入
さ

れ
る
税
金
は
、
20
年
度
か
ら

の
４
年
間
だ
け
で
17
億
３
７

５
０
万
円
余
を
投
入
す
る
こ

と
に
な
り
ま
す
。
こ
の
予
算
に
対

し
区
民
か
ら
は
、
物
価
高
騰
で
区

民
の
暮
ら
し
が
か
つ
て
な
い
厳

し
い
中
で
予
算
の
優
先
順
位
が

違
う
の
で
は
な
い
か
な
ど
の
批

判
の
声
が
出
さ
れ
て
い
ま
す
。
こ

の
計
画
の
総
額
は
い
く
ら
を
見

積
も
っ
て
い
る
の
か
、
整
備
ス
ケ

ジ
ュ
ー
ル
は
ど
の
よ
う
に
予
定

さ
れ
て
い
る
の
か
、
フ
ァ
ー
ム
あ

り
き
の
整
備
計
画
に
多
額
の
税

金
投
入
は
や
め
る
べ
き
で
す
。
さ

ら
に
、
こ
の
計
画
に
伴
っ
て
、
初

台
エ
リ
ア
だ
け
で
も
10
本
の
樹

木
が
伐
採
さ
れ
て
い
ま
す
が
、 
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代
々
木
か
ら
笹
塚
ま
で
の
エ
リ
ア
で
は
、
ど
れ
だ

け
の
樹
木
を
伐
採
し
よ
う
と
し
て
い
る
の
か
伺
い

ま
す
。
気
候
危
機
の
対
策
と
し
て
世
界
の
都
市
の

緑
化
率
を
高
め
る
こ
と
が
求
め
ら
れ
て
い
る
と
き

に
、
緑
道
公
園
の
樹
木
を
伐
採
す
る
こ
と
は
逆
行

す
る
も
の
で
認
め
ら
れ
ま
せ
ん
。
伐
採
は
や
め
る

べ
き
で
す
。 

区
長
答
弁 

こ
れ
ま
で
に
７
回
の
サ
サ
ハ
タ
ハ

ツ
会
議
、
15
回
の
出
張
座
談
会
、
ア
ン
ケ
ー
ト
な

ど
で
区
民
の
ご
意
見
を
聞
く
と
と
も
に
、
区
ニ
ュ

ー
ス
や
区
ホ
ー
ム
ペ
ー
ジ
な
ど
で
情
報
発
信
し

な
が
ら
再
整
備
に
向
け
た
検
討
を
進
め
て
い
く
。 

 

こ
の
緑
道
再
整
備
は
、
遊
具
、
園
路
広
場
、
植

栽
、
農
園
な
ど
を
整
備
す
る
予
定
で
あ
り
、
緑
道

を
農
園
に
つ
く
り
替
え
る
も
の
で
は
な
い
。
事
業

費
や
ス
ケ
ジ
ュ
ー
ル
は
現
時
点
で
は
示
す
こ
と

が
で
き
な
い
。 

 

樹
木
の
伐
採
に
つ
い
て
は
、
令
和
２
年
度
ま
で

に
樹
木
医
が
実
施
し
た
健
全
度
調
査
に
お
い
て
、

１
８
９
本
に
枯
損
な
ど
が
あ
っ
た
こ
と
か
ら
、
そ

れ
ら
の
枯
損
木
を
順
次
伐
採
す
る
。 

環境・地球温暖化対策や区民参加に逆行 

玉川上水旧水路緑道の 

１８９本の樹木伐採は許せません 
渋谷区が玉川上水旧水路緑道を再開発する「ササハタハ

ツプロジェクト 338farmB」計画をすすめるために、

189 本の樹木を伐採しようとしている問題について、住

民有志のみなさんが、7 月 2 日に開催した「ササハタハ

ツ散歩ツアー」に、私も参加しました。 

この企画には樹木研究の第一人者で、日本庭園学会会長

も務めた藤井英二郎・千葉大名誉教授（環境植栽学）も参

加され、緑道の樹木の果たしている役割や樹木の状態につ

いて、詳細に解説されました。 

私が、問題だと感じた点は以下の 3 点です。 

●緑道の樹木のほとんどが健康 

藤井名誉教授によれば、緑道の樹木はどれも樹勢が良好

で、区が「枯損木」(枯れて倒木の恐れがある木)としてい

る 189本のうち、枯損木と言えるのは 2 本だけです。区

は、再調査すべきであり、伐採ありきは許せません。 

●環境・地球温暖化対策に逆行 

 世界では、樹冠被覆率(地面に対して樹木の葉や枝が覆

っている面積の割合)を高めることで、環境や地球温暖化

対策、生物多様性を確保しようという動きが広がっていま

す。樹冠の大きい樹木ほど、炭素を蓄積固定する力が大き

く、直射日光を防ぎ空気を冷たく保つことができます。樹

木の伐採は、環境・地球温暖化対策に逆行します。 

●住民無視で進めることは許されない 

 ツアー中に出会った地域の方は、ほとんどがササハタハ

ツの農園づくりも樹木の伐採も知りませんでした。住民無

視で、このまま計画を進めることは許されません。 

田中 まさや 

緑道整備計画に、区民の声を届けよう 
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